ON'

nservible.

ifica, mo-

ay aspira.

eación de

e saturen

jas ambi-

pagad RB.

OS

ión

para pa-

on pro-

ados re-

uetes de-

o el 62.

quidado.

paquetes

aquetes a

uetes al

paquetes

suscrip-

as. que

otamos

quetes,

ara pa-

e te re-

n nues-

que son

rriente.

aquetes

aquetes

inistra-

uscrip-

s 25 y

do nin-

ambio

plares

42.50.

o nin-

tene-

carta;

in.

ets.

íd.

vada.

Suscripción para España

paquete de 30 ejemplares: 3.90 Trimestre: 2.10 Extranjero: Paquete 5.50 plas.

Número suelto 15 cts.

# 

Redacción y Administración SAN VICENTE, 14

No se devuelven los originales

De los firmados serán respo: sables sus autores

Número suelto 15 cts.

Plumas de nuestro campo

### CONTRA EL REFORMISMO

a desaparecer para dar lugar a lo que punta lozano, macizo, vivido, es utóue por sí solo se derrumba, revocar s paredes agrietadas y hermosearlo n artificios inconscientes, es obra de morantes o de perve sos.

La vida, en su ininterrumpida vibraión transformista, destruye y crea. estruye aquí para crear allá lo más percto Su progresista movimiento no se etiene. Rompe las formas y modelaçioes que conservan cosas y seres en deadencia, por haber cumplido ya su mios giros sión, y las substituye por otr s nuevesque no an las que palpitan nuevos seres y cosas

> y así, sucesivamente, en todas las anifestaciones de la vida animal, vegey mineral.

> La mayoria de los hombres merchan asi siempre en pos de los progresos alanzados, con una lentitud desesperane. Y esto es debido, es claro, al fárrade prejuicios que el ambiente social nantiene y a las taras atávicas o failas

La mayoría de los hombres es, pues, onservadora por inconsciencia o por epacidad.

Sobre esa mayoría se establecen las ranias y muchos otros males que se esarrollan a su sombra, y la última verlad comprobada no puede manifesta se n toda libertad, facilitando así el triunode la estulticia y del barbarismo. Las uerzas conservadoras o estatales chocan con la verdad que es revolucionaria, ogresista, contraviniendo la ley natual más irreductible: la de transformaión. El resultado no puede ser más conraproducente puesto que causa infinidad le víctimas que no deb an producirse si láis 0°75. esa mayoría no fuese mayoría; es decir, i no fuese mayoria de lo que se va, de o que se hunde,

Dos significados elementos del sindiuetes 10 stalismo español, uno en varios periódios, y el otro en varios actos públicos a do che través de España, han he ho manifestapagados ciones políticas, reformistas y de mayoara pa- las, de esas mayorías que se hunden anota- para siempre por caducas y anacrónición que cas. Y hacen esas manifestaciones en nomentos en que hacían falta nuevas do giro; orientaciones, más antipolíticas que unca, señalando al proletariado la paua a seguir para lo futuro y demostrar las enseñanzas experimentadas en la úlma represión de la que solamante fueron responsables los políticos de todos os matices. Resulta contraproducente en extremo, pedir orientaciones políticas en estos momentos tan difíciles creados por todos los charlatanes de la política. No es así como hemos de vengar a nuestros muertos, ni como hemos de pagar sus herossmos y sacrificios inmolados en aras de un santo ideal.

Los conservadores, después de emplear todos los medios a su alcance para afirmar lo que la vida ya desaloja por nulil, se hacen evolucionistas. Pero evolucionan como las mulas alrededor de la noria, y después de dar vueltas como los trompos, hasta marearse, se hacen reformistas. Es decir, se desdoolai más, siempre son conservadores, o lo que es lo mismo: antirrevolucionarios, antiprogresistas.

El reformador es, pues, un verdadero utópico. Puede serlo por ignorancia o por incapacidad, pero siempre resulta dañino para la colectividad.

Nuestro deber, pues, es combatirlo en lodas las formas y en todos los terre-

Los políticos, de cualquier matiz, son reformistas siempre, a pesar del revolucionarismo de que muchas veces hacen alarde; son enemigos de la transformación y por en 'e de' progreso. Partidarios de lo estatuído que les presta beligerancia, son adversarios de lo nuevo, que apunta tendiendo a desalojarlos,

pretender reformar lo irreformable, lo porque destruye sus baluartes, formas en esencia se halla destruído y pron- o mold s dentro de los cuales se desenvuel en y actum a sus anchas.

Tan conservadores como los políticos ico. Pero hay más: apuntalar un edificio lo son también los religiosos, los capitalistas, los patriotas, todos, en fin, los que en una u otra forma contribuyen a fortalecer el Estado, institución esencialmente conservadora, principal obstáculo contra el cual chocan las fuerzas revolucion irias que van abriento mundos y afirmando verdades.

> Igualmente son conservadores quien s lamándose revolucionarios claman, en un momento dado, por políticas orientaciones. Estos son más n fastos que los otros y hay que combatirlos con más ahinco que ninguno.

> Contra el Estado y contra las diferentes manifestaciones del conservadorismo que en él se anidan, va dirigida nuestra acción diaria.

> > DAVID DIAZ

# Amapolas anátulicas

Los tirai os utilizan con frecuencia el fraude y la violencia como arma de combate contra los que censuran sus procedimientos inquisitoriales.

Donde quiera que un tirano se erige en director de un pueblo, fructifican enseguida las simientes venenosas de la corrupción y el servilismo.

Los puzbios más viriles de la tierra siempre han he ho freate a sus tiranos derriban olos del trono.

Todos los candidatos a la gobernación de los p queños o grandes Estados, confunden lamentablemente la felicidad del pueblo y la libertad humana con su hambre de perfidias, de mentiras oprobiosas y de lobos interesados - por cgo smo pe.ítico-en la ciencia deshonrosa de engañar.

Todos los Gobiernos necesitan del militarismo y del capitalismo para erguirse y sostenerse; pero quitadles las muletas a los extorsionadores de la enidad soberana de los pueb'os, y les veréis, como a batracios, arra trarse por los suelos.

Así como los perros se disputan un hu so y grufi.n, muerden y ladran, del mismo modo la Burguesía, la Fuerza y los Poderes grufi n, ladran. dispitan y mue den a los deshambridos cuando estos piden que se amengüe un poco la fiebre de la extorsión que agota sus alientos y quiebra sus músculos y necesidades.

En las má infensas catástrofes sociales, el pavor del pueblo p r las africidades del Gobierno, es notorio por inmenso; pero no tanto sin embargo como el pánico de los gobernantes ante la justicia popular cuando ejercita ejecutivamente sus derechos.

Si la Humanidad fuviera que ponerle fe de erratas al libro que ha vivido, escribicia:

Gibierno. . . . Bórrese Táchese Capitalismo. Quitese Religión . . . . . . Anúlese Patria . . . . . Suprimase En blanco Mátese Prensa infame . . Húndase

SARA CASTELL

#### La super-hombría y la super-idolatría

Todo ser humano que supedite su yo y ponga su individualidad a los pies de un hombre-fetiche, es un imbécil redomado o un idólatra estúpido.

El determinismo y las facultades de cada uno, más o menos desarrolladas, según su conformación física, el ambiente en que uno se desenvuelve, la herencia psico-atávica, el principio morboso de gestación y otras mitiples causas y concausas, co ocan ar hombre en esa escala que los antropómetras h:n fijado del grado del intelecto.

Un «sabi » no lo podría ser, sin el auxilio que le presten todos los demás seres. El estímulo lo encuentra el en esa titànica sucha por hallar la verdad y poscerla. Glorificar a este hombre, hacerle idolo, es el soez y brutal rebajamiento de los demás. ¿Que Cajal es una eminencia en el ramo de la Histologi, que Newton lo fué en la Mecánica, que Pasteur lo fué en la Sueroterapia? Pues ninguno de estos tres hombres merece mayor atención que un minero, un agricultor o un tipógrafo o cualquier otro obrero del músculo. ¿Porqué? Senciliamente, por que todos somos componentes de esta gran må juina social que se llama humanidad, y sin esos tres obreros anteriormente citados y .o los los demás, esos «sabios» no podrian haber triunfado.

Y cuando encaramados sobre los lomos de la ignara reata, contemplo a esos revolucionarios bufos y payasos, me hacen pensar en los bobalicones que aun piensan en el futuro mesías que ha de redimirles, porque ellos por su supina ignorancia, por su gran imbecilidad no tienen voluntad para conquistar su redención.

Y estos liders, estos fantoches de la más moderna de las mitologías humanas, papas o pontífices de un revolucionarismo metódico y calculador, lanzan excomuniones a quien no se coloca ai te su personilla desfigurada y enclenque.

El nuevo, el renovador, el rebelde, el que ha de demoler todos los prejuícios humanos existentes, ha de empezar por ser eso, un ser, un yo, una potencia, una magnitud, y no conceder a ese almacén de carnaza que se llama hombre más que un valor: el de su idea y el de la moralidad de sus actos. Siendo iconoclasta, serás consciente.

JUAN EXPÓSITO

El poder de los Sindicatos

### ACCIÓN REVOLUCIONARIA

Hemos pagado, y seguimos pagando | aún al precio de mucha sangre y mucha chas lágrimas una fría y cruel experiencia que nos pone en la disyuntiva de aquilatar debidamente los valores ideológicos dentro de los Sindicatos.

Jamás se han debido las energías, las verdaderas energías sociales, a la aplicación del oportunismo que con mayor o menor ocasión han determinado nuestras luchas muchas veces, y nunca o casi nunca ha determinado ese oportunismo el triunfo definitivo, la adquisición del fin propuesto-con fiecuencia un fin absurdo al presentar la contienda. Más bien esa oportunismo ha sido el estímulo e un egoismo imbécil que nos ha acarreado no pocos fracesos.

Se ha mirado antes de toda demanda las circunstancias de la industria, parà arremeter, según los cálculos oportunistas, o retroceder, siempre el dictado de las posibilidades en perspectiva, de éxito o fracaso.

Y esta táctica que, digese lo que se quiera perdura aún en el seno de los organismos obreros y entra de lleno en la imaginación de la mayoría de sus activos militantes, es un error que frae apa rejadas muchas consecuencias desagradables, aparte de lo prosaico y seco que esulta esta concepción mezquina de las luchas, cuando precisamente debe ser todo lo contrario.

Cierto, que, contando de antemano la ab soluta necesidad de presentar unas demendas exigidas por la carestía de la vida, no debe hacerse cuando a la burguesía convenga una tregua en la producción. Pero no es menos cierto que la vida de nuestra clase está en perpetua privación y escasez, en constante precariedad e injusticia, y hasta hoy, a pesar de este malestar continuo se ha esperado siempre a que las circunstancias «fueran favorables».

Esto demuestra que, o no se confia demasiado en la fuerza de nuestra organización, o se considera de más efectividad cuando las particularidades del desarrollo industrial están de nuestra parte, y, en este caso, no es una fuerza positiva. De todos modos, se da siempre la sensación de que las razones en que fundamentamos nuestras per ciones tienen mucho de convencionales, y esto merma en parte la lógica de nuestras aspiraciones.

A pesar de que con el resurgimiento que ahora s observa se conviene generalmente en que nuestras luchas de hoy han de ser más elevadas y dignas puesto que no se va a la petición simple e inútil de unos cuantos céntimos más y unos minutos menos, es absolutamente necesario que se diluciden de forma diáfana e inequívoca cuáles han de ser nuestras tácticas y orientaciones dentro de la actuación sindical para el futuro.

Para ello ello consideramos imprescindible un congreso raciona'. Pero dadas las pocas posibilidades de la pronta

celebración de éste por la bestial represión ininterrumpida, y mientras llega el poder llegar a las tareas de este comicio que deben ser lo más provechosas posible, pondremos nuestra opinión para que pueda ir formando idea.

A la par que los principios sindicales han ido, con la lógica que les asiste, formando adeptos, la burguesía ha procurado por su parte, a la vez que fortificarse con todas las armas, justas e injustas, sin reparar en las consecuencias, consolidarse por medio del agrupamiento y la solidaridad, empujados todos los burgueses por un egoismo desmedido y por la conservación de sus patrimonios robados. Para ello han procurado adaptar los contrapuestos intereses a un solo ideal común: el de la detentación y la explotación de las riquezas que e obrero produce. Sus medios, que las fuerzas del Estado ponen en sus manos son incontables, y además de esa fuerza ellos se crean otra con el único fin del exterminio y el asesinato

Ante una burguesía así parapetada y de tan común acuerdo por el odio a las libertades y a las reivindicaciones proletarias, es imprescindible que para presentar batalla nos encontremos nosotres en las mismas condiciones; es dec'r n) sólo agrupados en grandes núcleos, sinó estimulados además por un espíritu comun de anhelos libertarios, de una so'idaridad moral enaltecedora, y guiados por las mismas aspiraciones hacia el fin ideal sin el cual no podremos jamás lógicamente aspirar a nuestra completa liberación.

La lucha pues, ha de ser desde hoy lo más generalizada posible. Y no hemos de ir a la conquista de las mezquindades materiales, sino a la conquista de nuestra total emancipación. Sería absurdo que al capitalismo organizado para resistir a un ataque general de la sociedad burguesa y su fárrago inmenso de irritantes privilegios e infamias horripilantes, nosotros le exigiéramos como hasta ahora la donación de limosnas económicas profundamente denigrantes, y gastăramos en ello nuestras energias.

La evolución humana, del pensamiento y de las ideas, impone hoy una contienda más elevada, más moralmente emancipadora y provechosa. Hemos de organizarnos si, fuertemente, conscientemente, pero para la lu ha del aniquilamiento total de un régimen odioso, hondamente criminal. No estra esclavitud radica desde sus cimientos y hay que destruirios si queremos ser verdaderamente

Hé aqui un extenso campo de actuación para los ecratas. Hagamos capacidades revolucionarias en nuestra propag nda continua dentro de los Sindicatos.

Ese será el más sólido y positivo poder de nuestros sindicatos: el de la finalidad revolucionaria.

#### A los grupos de la región levantina

Próxima, muy próxima la fecha para la convocatoria de una reunión regional de Grupos Acratas para proceder a la constitución de la Federación Regiona Anarquista, nos interes a poner en cococimiento de todos lo siguiente:

1.º Que a partir de la fecha del presente aviso, se discutan los temas que a juscio de los Grupos deten discutirse en dicha reunion después del primer punto que será el de la constitución de la Federación Regional.

2.º Que cada grupo nombre al delegado que ha de representarle en la referida reunión.

3.º Los Grupos que aun no estén en relación con esta Redacción, que se apresuren ha hacerlo cuanto antes.

4º A poder ser, que se formen en todas las localidades Grupos Acratas integrados por el elemento estudioso y de aspiraciones revolucionarias.

LA REDACCION

@sesse@esesse@esesse@esesse@esesse@esesse@ Queremos a nuestro lado a la juventud pensante, ardiente y vivificadora. En ella están condensadas las más hermosas y lógicas aspiraciones, los más elevados y nobles deseos. Es la savia potente, enérgica de la naturaleza, Que vengan a nosotros todos los espíritus inquietos, renovadores, que por encima del

ambiente mefítico de esta sociedad maldita, creada por esclavos y mediocres, sean expresión de constante revuelta, que luchen ansiosos por merecer el apelativo de HOMBRES, poniendo en sus rebeldías tôdo su corazón y su pensamiento, nutrido de sólidas convicciones emanentes del estudio y de la meditación.

Con esta selección de vehemencias indómitas, de anhelos sublimes, crearemos la élite que pugnará incansable en el caos confuso de esta vida agitada y privada de alegrías, como estrella luminosa que irradiará intensa sobre la conciencia de la multitud ignara, como faro del porvenir. Abrasará con el fuego vívido y férvido del sentimiento de la fraternidad y la solidaridad de todas las gentes. Quemará y reducirá a cenizas el odio y la crueldad que nos deforman. Caldeará todos los corazones y los fundirá en uno solo: el corazón de los hombres justos y sinceros en una familia indisoluble, libre y trabajadora.

¡Agrupémonos, jóvenes ácratas!

gerer deren deren deren deren

# Flores escogidas

La gran mentira

POR R. MELLA

Es viejo cuento. Con el señuelo de la revolución, con el higuí de la libertad, se ha embobado siempre a las gentes. La enhiesta cucaña se ha hecho sólo para los hábiles trepadores. Abajo quedan boquiabiertos los papanatas que fiaron en cantos de sirena.

El hech ) no es unicamente imputable a los encasillados aquí o allá. Las formas del engaño son tan varias como varios los programas y las promesas. Arriba, en medio y abajo se dan igualment: cucos que saben encaramarse sobre los lomos de la simplicidad popular.

La promesa democrática, la promesa social, todo sirve para mantener en pie la torre blindada de la explotación de las multitudes. Y sirve naturalmente para acaudillar masas, para gobernar rebaños y esquilmarlos ibremente. Aun cuando se intenta redimirnos del espíritu gregario, aun cuando se procura que cada cual se haga su propia personalidad y se redima por sí mismo, nos estrellamos contra los hábitos adquiridos, contra los sedimentos pode rosos de la educación y contra la ignorancia forzosa de los más. Los mismos propagandistas de la real independencia del individuo, si no son bastante fuertes para sacudir todo homenaje y toda sumisión, suelen verse alzados sobre las espaldas de los que no comprenden la vida sin cucañas y sin premios. Que quieran que no, han de frepar: y a poco que les ciegue la vanidad o la ambición. se verán como por ensalmo llevados a las más altas cumbres de la superioridad negada. Es fenómeno harto humano para que por nadie pueda ser puesto

La gran mentira alienta y sostiene este miserable estado de cosas. La gran mentira apuntala fuertemente este ruin e infame andamiaje social que constituye el gobierno y la explotación, el gobierno y la explotación organizados, y también aquella explotación y aquel gobierno que se ejercen en la vida ordinaria por todo género de entidades sociales, económicas y políticas.

Y la gran mentira es esa promesa de libertad repetida en todos los tonos y cantada por todos los revolucionarios; libertad reglada, tasada, medida, ancha o estrechamente, según las anchas o estrechas miras de sus panegiristas. Es la mentira universal sostenida y fomentada por la fe de los ingenuos, por la creencia de los sencillos, por la bondad de los nobles y sinceros tanto como por la incredulidad y la cuquería de los que dirigen, de los que capitanean, de los que esquilman el rebaño humano.

En esa gran mentira entramos todos y sálvese el que pueda. Las cosas derivan siempre en el sentido de la corriente. Vamos todos por ella más o menos arrastrados, porpue la mentira es cosa sustancial en nuestro propio organismo: la hemos mamado, la hemos engordado, la hemos acariciado desde la cuna y la acariciaremos hasta la tumba. Revolverse contra la herencia es posible y más que posible es necesario e indis-

Rectificación

El compañero E. Gimbernat profesor

racionalista y apreciado amigo, contesta

en las columnas de «El Diluvio» de Bar-

celona, a unas objeciones mías sobre el

bilinguismo de las escuelas de Catalufia

hechas hace unos años a raíz de la aper-

tura de la escuela racional de la' «Cons-

A fuer de sincero, he de manifestar

que yo estaba equivocado entonces y

que Gimbernat tiene por tanto razón al

En efecto amigo Gimbernat, en las es-

cuelas de Flandes se enseña en flamen-

cò y en francés, este último idioma na-

cional, esto lo he visto con mis propios

ojos. Sin embargo hay que convenir en

la enorme diferencia existente entre am-

La verdadera libertad reside precisa-

mente en el respeto sacrosanto de todo

cuanto constituye lo que los demagogos

bos idiomas o entre ambas lenguas.

tancia».

combatirme hoy.

pensable. Sacudirse la pesadumbre del andamiaje que nos estruja no es fácil pero tampoco imposible. La evolución, el progreso humano se cumplen en virtud de estas rebeldías de la conciencia, del entendimiento, y de la voluntad.

Mas es menester que no nos hagamos la ilusión de la rebeldía, que no disfracemos la mentira con otra mentira. Somos a millares los que nos imaginamos libres y no hacemos sino obedecer una nueva consigna. Cuando el mandato no viene de fuera, viene de dentro. Un prejuício, una fe, una preferencia nos somete al escritor estimado, querido, al libro que más nos agrada. Obedecemos sin que lo quiera nuestra conciencia y, a poco andar conseguiremos que nos mande quien ni soñado había en ello ¡Qué no será cuando, el propagandista, el escritor, el orador lleven allá dentro de su alma un poco de ambición y un poco de domadores de multitudes! La memfira, grande ya, se acreee y lo allana todo. No hay espacio libre para la verdad pura y simple, sencilla, diáfana de la propia independencia por la concencia y por la ciencia propia.

Llamarnos demócratas, socialistas, anarquistas, lo que sea, y ser interiormente esclavos es cosa corriente y moliente en que pocos ponen reparo. Para casi todo el mundo lo principal es una palabra vibrante, una idea bien perfilada, un programa bien adobado. Y la mentira sigue y sigue laborando sin tregua. El engaño es común, es hasta impersonal, como si fuera de él no pudiéramos coexistir.

Revolverse, pues, conira la gran menfira, sacudirse el enorme peso, la herencia de embustes que nos seducen con el señuelo de la revolución y de la libertad, valdrá tanto como emanciparse interiormente por el conocimiento y por la experiencia, comenzado a marchar sin andadores. Cada uno ha de ser su propia obra. Ha de cometer su propia redención.

Utopía, se gritará. Bueno; lo que se quiera, pero será a condición de reconocer entonces, que la vida es imposible sin amos tangibles, seres vivientes o entidades metafísicas; que la existencia no tendría realidad fuera de la gran mentira de todos los tiempos.

Contra los hábitos de subordinación nada podrán en tal caso las más ardientes predicaciones. Triunfantes, habrán destruído las formas externas, no la esencia de la esclavitud Y la historia se repetirá hasta la consumación de los siglos.

La utopía no quiere más rebaños. Frente a la servidumbre voluntaria no hay otro ariete que la extrema exaltación de la personalidad.

Seamos con todo y con todos respetuosos-el mutuo respeto es condición esencial de la liberdad-, pero seamos nosotros mismos. Antes bien, hay que ser realmente libres que proclamárselo. Soñamos en superarnos y aún no hemos sabido libertarnos. Es también una

escuela de la gran mentira. y sofistas denominan «patria chica» y que nosotros, apatriotas, podríamos sintefizar con la denominación de «cuna étnica y espiritual» del individuo. El país en que hemos nacido, en cuyos senderos y campos hemos iniciado nuestros primeros pasos y esbozado nuestros retozos infantiles, el dialecto o idioma que nos ha permitido balbucear nuestras primeras palabras y expresar nuestros sencillos pensamientos; los árboles, las colinas, los ríos, los campos, las casas, cuyo conjunto panorámico nos ha comunicado la primerá impresión de los fenómenos geográficos y de la inmensidad de la naturaleza, la rapazuela que despertara en nosotros el primer amor, el baile local o regional cuya música simplista removió en nosotros esa percepción íntima de los sonidos que moldean nuestro sensualismo, etc., etc., todo esto y mucho más, constituye algo

de peculiar, de íntimo, de sagrado, que

no puede sufrir violación ni quebranto

por los que mejor que nadie, sabemos

respetar lo particular a cada individuo y a cada colectividad, dentro de la amplia órbita de lo universal, de lo global. Que se enseñe al niño en el idioma o dialecto que tenga la facultad excepcional de transmitirle, más directamente, más profundamente que otro, los conocimientos necesarios. Ahora; que se le enseñe el respeto a lo que forma otra cuna, otra particularidad a base de respeto recíproco. Yo no siento ese cariño, ese amor a la esencia, a la espiritualidad, emanente de la expresividad catalana. No puedo sentirlo; soy hijo del medio castellano, francés mejor, del aragonés y meridional frances. El Cinca y el Ande, son mis ríos maestros; la sierra de Estadilla y las Corbiéres son las colinas que vieron primero mis ojos. Costa el sociólogo y Mistral el poeta que enlazaron los cimientos intelectivos en mi espíritu pirenaico, fueron dos colosos que imprimieron su garra fuertemente en lo inmácule de mi conciencia de adolescente. A Costa le oi un discurso que me hizo concebir odio a los poderosos y afán de justicia Mistral, Mir y algunos otros vertieron en mi el néctar de la poesía provenzal y «languedociana». Pero yo deseo respetar a los que escucharon por vez primera a Margall, Rusiñol, Salmerón y Pi y Arsuaga. Que me hablen los niños y los hombres como sepan y como quieran. Yo los escucharé con sigilo y vene-

Solamente deseo que quieran como yo máxima justicia, máxima libertad, igualdad absoluta integral dentro de la multiplicidad y diversidad de la vida multi'o me; que sean como yo anarquistas.

F. BARTHE

#### Al obrero del campo

Si quieres, serás libre, que en tus manos los arados, las hozes, y azadones, son más fuertes que todos los cañones en que cifran su orgullo tus tiranos.

Rebélate, te esperan tus hermanos, que forman, no legión sino legiones de heróicos y esforzados campeones que en pos de la igualdad, luchan ufanos.

A luchar y vencer, y que en la lucha le sepas demostrar a tu enemigo el burgués que te explota infcuamente que la hoz, si la esgrime un ser consciente...

iolega cabezas, como siega trigo

Moises LÓPEZ

# ALGO SOBRE LA ENSEÑANZA

Recomendamos a todos los amantes de la cultura el interesantísimo folleto del camarada F. Barthe ALGO SOBRE LA ENSENANZA.

Es un razonado estudio de la educación integral del niño que deben leer y meditar todos los que ven en la Enseñanza Racionalista la emancipación mental del hombre, la base de consolidación para la sociedad futura

À FIN DE FACILITAR LA ADQUISICIÓN DE ESTE FOLLETO A TODOS LOS AMAN-TES DE LA ENSEÑANZA LIBRE INTE-GRAL, A CUANTOS SE PREOCUPEN POR TAN ELEMENTAL PROBLEMA, EL PRE-CIO DE «ALGO SOBRE LA ENSE-NANZA » SERÁ DE 15 CENTIMOS EJEM-PLAR, CON EL 20 POR 100 DE DESCUEN-TO PARA LOS PEDIDOS MAYORES DE 20 EJEMPLARES, PARA LOS PEDIDOS DE 50 EJEMPLARES EN ADELANTE, EL 30 POR 100 DE DESCUENTO.

Háganse pedidos a REDENCIÓN, San Vicente, 14.-ALCOY

### ¡Compañeros!

Tenemos a la venta tikets a 50 centinos para atender a la defensa de las victimas del odio brutal de nuestros enemigos.

Se piden condenas monstruosas confra honrados camaradas a quienes es preciso salvar del horrendo crimen que con ellos se quiere cometer.

Apresúrense los Sindicatos a hacer pedidos de tikets y venderlos entre sus afiliados. Ningún obrero debe dejar de adquirir varios de estos tikets que representan la libertad de nuestros her-

Haganse pedidos a esta Administración, acompañando el importe.

DEL MUNDO PEDAGÓGICO

#### ALGO SOBRE LA ENSEÑANZA

POR F. BARTHE

(Conclusion)

De la mi ma manera que las nociones de física y química si pudiesen siempre ser enseñadas a base de demostraciores oculares y experimentales. En cuanto a la caligrafía, desde luego procurando que sea lo más es nerada posible, los alumnos coje án la pluma cada uno como mejor le venga y hagan la forma de letra que más les guste.

En las escuelas racionalistas el profesor se considera como un amigo, como un colaborador de sus alumnos y debe considerar como lógica toda pregunta que estos le hagan. Tratando de esta manera a los niños, se destruye este estado de pusilanimi lad y de cohíbición que suelen poseer por la manera de que son educados en familia y se aniquila tambien esa extrañeza que parece mediar entre maestro y alumnos.

En las aulas racionalistas, no se admiten generalmente los niños que tengan menos de siete años por entender, que hasta la citada edad el niño no está dotado comunmente, del discernimiento propio para asimilarse las primeras nociones de la enseñanza, es sabido que algunos niños poseedores de una fiel memoria, antes, mucho antes de dicha edad mínima, aprenden muchas cosas que repiten con suma di igencia.La pedagogía racionalista estima, que esos casos no deben considerarse como hechos de educación verdad y tan sólo como fenómenos de repetición mecánica, igual que haría un loro, igual que haría un gramófono que sin embargo no t ene inteligencia.

Y reconociendo que el niño según que avanza hacia la adolescencia puede soportar mejor las horas de sometimiento al estudio, adopta diferente tiempo para menores y mayores, es decir, que si con los mayores deben emplearse tres horas para educarlos por yunta, a los menores les bastarán hora y media por ejemplo haciendo que se pasen el resto del tiempo jugando en el patio de la escuela. Tampoco se puede tratar por igual a alumnos de la misma edad en razón de la misma sino en razón de su aplicación o facultades. En cuanto a higiene, naturalmente, el profesor no va a permitir que algunos niños vengan sucios a la escuela, como fampoco se ha de pasar revista como se hace en las escuelas oficiales y tomar esas ridículas y aparatosas medidas que no sirven absolutamente para na la. Hay que tener en cuenta que si el niño viene en pésimas condiciones de higiene es culpa de padres o

#### APENDICE

En el prólogo ya se menciona este raquitismo de la escuela racionalista. Tal como está organizada es probable que no se podrán obviar tales inconvenientes. A este propósito me permito hacer aquí algunas consideraciones con carácter de proposición indirecta a quienes pueden y deben escucharla. Las escuelas racionalistas de España

que no sean de la pertenencia personal de un particular; es decir las sostenidas por sindicatos, grupos o centros procultura, podrían pasar al sometimiento de un control ejercido por una comisión especial integrada por elementos de la C. N. del Trabajo y de la F. Anarquista Española—si llega a constituirse—subvencionadas por la C. N. del Trabajo que podría paulatinamente, dotarlas de todos los aparatos y medios necesarios para la demostración experimental de hechos y fenomenos difíciles de ser comprendi dos por el único medio de la teoría, ta es como requiere el estudio elemental de la astronomía, de la física, química, zoología; botánica, sistema métrico decimal (medidas y pesos), geometría, maquetas para mapas y para el estudio de la naturaleza (relieves, montañas, ríos, lagos, cascadas, cabos, golfos, etc. para anatomía y fisiología humanas, etc. etc.) Para aparatos de gimnasia; poder igualmente dotar cada escuela de un espacioso patio con plantaciones y agua para que los niños pnedan estudiar prácticamente agricultura, horticultura y floricultura, igualmente para una sala de baños.

En las ciudades, en las urbes populosas, donde existan varias escuelas sino

se puede legar à cada una lo que se necesita de lo mencionado, se puede montar como una especie de museo científico donde los alumnos puedan ir una o varias veces a la semana y recibir explicación de cuanto allí existi.

es fue c

legar a

y siem

Los g

iedades

odo lo

bernar a

para co

refuerzo

renes e

es. Se

es par

se marc

noviem

Sin o

tancia

trang

0S. 5

para l

pusier

hiriend

ganiza

firmar

idearc

pichói

\*pelig

iranqu

iPo

Con 1

ron s

paña.

tes y

famil

ber e

al he

dían

En cuanto a la elección de los profesores seria de todo punto conveniente para que no sucediera lo de ahora, es cieran fu decir, que uno mismo se adjudica el fi- de los o tulo de prefesor, que se organizasen bien. M unos exámenes bajo los auspicios de la locout o C. N. del Trabajo, convocando a los com- extendió pañeros susceptibles de ser profesores. y otorgando una especie de credencial de aptitud a todos aquellos que hayan sido dad>!... reconocidos por el jurado examinante. como capacitados para ejercer el profesorado, en las escuelas racionalistas. De esta manera, las comisiones directoras de escuelas racionalistas de provincias, se dirigirían siempre a la comisión de control para pedir un profesor vacante y éste tendría siempre su certificado de aptitud para acreditar su idoneidad y las escuelas dejarían de estar expuestas a que los «vivos» o los ineptos, ocuparan el lugar del profesor verdad.

Esta no impide en nada que se cumpla más rec el acuerdo adoptado en el congreso de de malh Madrid fundando la proyectada normal de ello. para profesores racionalistas.

Es una medida transitoria, hasta fanto fueron saigan de esa normal, los profesores verdaderos. Estimo también que la admisión para cursar el profesorado en dicha normal, ha de hacerse mediante de los exámenes de ingreso.

La enseñanza es importantisima para fes de p preparar las generaciones al mañena. Italia, s Yo, incito a todos los compañeros a toda Es meditar sobre ello y a invertir gran par En e te de nuestros esfuerzos, y del peculio lo de colectivo a la obra constructiva de es domici cuelas racionalistas verdad, robuste encarc ciendo y completando las establecidas. I tera...

Exhorto también a los comités de la Volv Confederación Nacional del trabajo a dió var crear uno o varios premios anuales ra recompensar a los que escriban obras de texto de puro carácter racionalista y estimular así a escritores y hombres de ciencia ajenos o adictos a nuestras ideas filosóficas, a enriquecer la escuela racionalista con obras necesarias que hoy, desgraciadamente, o esfán agoladas o no fueron nunca editadas.

No abrigo el propósito de decir gran guient cosa de nuevo ni de muy substancia pero a fuerza de repetir lo que se hadicho ya innumerables veces, se logra tal duo l solo llamar la atención de todos y conseguir la realización de lo que todo e mundo sabe y quiere.

# A los Sindicatos

Los camaradas que en la brutal represión cayeron en las garras de la jus ticia histórica por defender nuestra call sa, necesitan de un esfuerzo nuestro para recobrar su libertad.

Todos los Sindicatos deben adquira tikets y venderlos entre sus afiliados. Cada tiket vale 50 centimos, que se destinan a evitar que nuestros hermanos sean condenados a penas monstruosas La fiera quiere cebarse con sus vicil

mas, ¡No les olvidemos! Háganse pedidos de estos tikeis a esto Administración, acompañando el imorte.

# POESÍAS

Quedan aun 1.000 ejemplares de este libro, cuyo beneficio le quido es a favor de los presos sociales.

Los compañeros, grupos ) sindicatos deben apresurarse hacer los pedidos, que se servi rán inmediatamente después de recibido su importe.

NOTA: Rogamos a los compañeros que al recibir los libros, nos avisen par saber a qué atenerse.

LENCIA COL

do jueves roviaria de de confer s breves pa conferencia npañero Jos ema: «Ben indical.» a diciendo, conferencia

sindicales, biera titular de que han de nuestra hablar más ios. Mas no s tomar en a hasta el extr inmensos b rganización emos el deb ellos que qui las doloros insabores qu ista tanto no o de la justic -agrega-, no hagan e vencer. ego a enum ones human la banca, . Para toda era conden ı sino un pri anizaciones

planes de c

dizan otra

se y prosper

ia ajena, de

envenenan

istencia, pue

-deben esta nos que cor olación "de l las asociac noce el ma ar a la huma cados por el o, claro está mos. Si así r dos por una rian darse ue un arquit la construc as, antihigiér os solares, a osis mina Cómo podr nédicos neg iva a los desl presurosos graciadament u misión histe e reintegrari omunados, ociedad más s casos no p organizacio den serlo. S ellas. No

zación capita

bien ha hech

ha marcad

de progres

presenta otra

egoistas er

también egois

feuda es; es,

ie se ha vesi

ropiado a és

ejado desnu

los hombre

sta clase de

o su misión

u máxima

en todos

, como lo

uto de su

sta, levant

sindical,

a todos,

es el produ

ino que es

*iquietudes* 

nos, y es

ido a la vi

sión franc

atos Unico

ritu c dec'a

> V Pe al c rese Poc

# paz burguesa

emoria recardarán los gritos de la urguesia española, y en particular la e Barcelona, para recabar del gobi-rno de 1919, presidido por el conde de nomanones, el decr. to de la suspensión le las garantías constitucionales, para blener una vida de «paz y tranquililad. Decreto que sin muchos esfuerzos es fue concedido.

A continuación, la burguesía toda. ara su «paz y tranquilidad» pidieron a os gobernadores y jefes de policía ejerieran fueries «razzias» por los hogares le los obreros y se les satisfació tamnien. Más tarde declararon un infame ocqui que empezó por Barcelona, se xtendió por toda Cataluña y amenazó legar al más ínfimo rincón de España. y siempre por la «paz y la tranquili-

los com-

encial de

yan sido

minante.

el profe-

neidad v

e cumpla

greso de

sta tanto

ofesores

ue la ad-

meros a

gran par-

peculio

a de es

robuste-

lecidas.

tés de la

rabajo a

iales pa-

nalista

nbres de

escuela

rias que

n agola-

ecir gran

stancia

se hadi-

ogra lan

s y con-

itos

rutal re-

e la jus

tra cau-

nuestro

adquirit

filiados.

que se

rmanos

fruosas.

is victi-

s a esta

el im-

S

plares

cio li

resos

os y

arse a

servi-

és de

añeros

n para

todo el

Los golpes, las infamias, las arbitraiedades, los atropellos, las injusticias. odo lo más despótico en el arte de godirecto- bernar al pueblo, fué puesto en práctica provin- para conseguir la paz burguesa. Nada se les regateó. Pidieron encarcelaciones comisión va miles se les concedieron; pidieron or vacanefuerzos de polícia y guardia civil y rtificado renes enferos llegaron a cump imentares. Se cansaban de un gobernador que xpuestas , ocupaes parecía moderado, y le decían que e marchara para ser relevado por otro más recio y cruel; organizaron bandas de malhechores y nadie les pidió cuenta de ello. Por fin se llegó en el día 20 de noviembre de 1920 y que las exigencias fueron más sádicas y feroces.

Sin dejar las exclamaciones de «paz y tranquilidad» y aprovechando la esrado en fancia de un gobierno sia escrupulos, mediante de los gobernadores sin conciencia y de la crueldad que abrigan siempre lo ; jeima para fes de policía, dieron una formidable bamañana, sin cuartel, a los trabajadores de toda España que ha durado 16 m.ses. En esa batalla pidieron, de momento, lo de siempre; persecuciones, asaltos domiciliarios en altas horas de la noche, encarcelamientos rigurosos, etc., etcélera... ¡Pero su paz no llegaba!

Volvieron a la carga y se les concedió varias deportaciones y extrañamientos. Se les dió unos permisos de armas an obras para los rufianes de sus bandas y se pusieron en acción con toda impunidad hiriendo y asesinando por doquier. Organizaron un antro de tortura y sometieron a inocentes al dolor para hacerles firmar cosas por ellos ignoradas. Se idearon unas leyes (fugas, verticales, pichón, encuentro, etc ..) y el día siguiente se daba una nota oficiosa de lo «peligroso» que era para la «paz y la tranquilidad» el indivíduo A., a el indivíduo H.

¡Por fin llegó su paz y su tranquilidad! Con todos esos procedimientos se vieron satisfechos los capitalistas de España. Ya podían ver a los obreros tristes y enlutados; tristes por tener uno de familia en la prisión; enlutados por haber enterrado al padre, o al esposo, o al hermano de muerte violenta. Va podían explotar a los más flacos de espírifu como les daba la gana; ya podían dec'arar pactos de hambre al que no acatara sus caprichos por mundanos que fueran; ya podian mantener a cuantas

Todos cuantos tengan un poco de queridas tuvieran gusto; ya podían explotar sin miramientos ni respetos de la salud de sus esclavos. ¡Por fin, llegó su

> Y como era de suponer esta paz no podía ser eterna. Una paz a 110s de sangre, a miserias sin fin, a martiries inquisitoria es, a bárbaros despotismos, una paz de esta índole, que es dolor, que es crimen, que es lucro, que es bando erismo, solo puede ser duradera mientras la opinión pública, el pueblo, quiera consentirlo. El pueblo, como dijo Samb'an at, es soberano; y su soberanía salió por los fueros de la verdad, la jus ticia y la razón. Se impuso a que esa paz de vilipendio terminara y lo ha logrado.

> ¿Completamente? No. Quedan algunas lagunas aún. Una de ellas, la más inmediata, es la permanencia en sus puestos de las autoridades que tan fielmente servian a la paz l'urguesa. Este error u olvido del gobierno del señor Sánchez Guerra es lo primero en re-

> En Barcelona, por ejemplo, donde se concentró la pasión sanguinaria de los amantes de la paz, continúan aún en sus puestos el gobernador civil y el jefe de policía. La organización de Barcelona no quiere entrar en la 'egalidad, porque sus sentimientos a los caíd s decl nan el desprecio a los causantes de tantos crimenes.

La burguesía catalana, preveyendo que su paz se desmorona por completo, despliega de nuevo sus bandas de asesinos y en dos días (del 8 al 10 de abril) carn cinco hombres er sangrenta los por las ca les. Se han dado los nombres de los autores y ni el gobernador señor Martínez Anido, ni el jefe de policía sefior Miguel Arlegui, los han detenido ¿Dejará la opinión pública, el pueblo, de oir la justa petición de la organización obrera de Barcelona? ¿Dejarán los trabajadores de con ribuír en esa justa protesta?

Se ha dicho que la causa de un obrero es la causa de todos; y siendo esto una verdad incontrovertible, por la misma ex resión de solidaridad no pecaremos de ligeros si decimos que la causa de la organización de Barcelona es la de todos los trabajadores de España, en los momentos que vivimos.

Barcelona es el símbolo donde el despotismo ha querido hincar los dientes de chacal a fin de tragarse a toda una organización obrera revolucionaria, que sabe responder en su misión histórica, que procura hallar conquistas de libertad y justicia, que pretende encaminar cosas y hombres en su posición debida de progreso y civilización.

Todo esfuerzo para salvar a esa organización será poco. Hagamos cuanto esté en nuestro alcance y nos sea posible para librarla de la paz burguesa.

¡Que sea la guerra! Sí; guerra justa, santa la que viva. Que sea esa guerra por el ideal, cuyo fin bien sabemos todos que nos conducirá à la verdadera paz de todos los humanos.

F. C. PARONAS

mas abominables de la perfidia y la traición, encubiertas con la hipocresía y el jesuitismo más refinado.

Todas las reivindicaciones obreras han sido ahogadas per la defecación corrosiva de estos reptiles morbosos.

¿Qué de extreño tiene pues, que en las huelgas de Asturias entreguen a los obreros canallescamente, traidoramente a la ambición sádica de las empresas?

En el último conflicto planteado por la burguesía, que pretendía rebajar en un 20 por 100 los salarios de los mineros asturianos, e secretario del Sindicato minero, ha empezado el litigio aconsejando a los obreros que trabajen una hora más en la jornada.

¿Eh? ¡Qué tal! ¡Por algo cobra el socio-listo Llaneza, el exalcalde, el sueldo nada «llano» de 600 pese:as mensuales del Sindicato minero!

Es esa su misión. Su ruín y estúpida misión es esa; la baba ponzoñosa de esa raza asquerosa no puede producir otra cosa: maldades y traiciones.

Esperábamos con ansia el resultado del Congreso minero que se ha celebrado ú timamente. El ánimo de los obreros, indignados por la traición de que han sido objeto, hacía presum'r que se ían echados por la borda. Su negra historia bien lo merece.

¡Pero cuál no ha sido la extrañe a al ver que lejos de ser así, han quedado en sus puestos! ¿De qué arte, de qué jesuítica añagaza se han valido para seguir detentando los cargos, a pesar de la voluntad de la mayoría de los aso-

Los mineros de Asturias seguirán pagando al defestable Llaneza, al mismo que apoya el aumento de una hora en la jorna la de trabajo.

¡Qué lástima que no «cobre» de una vez!

Nos molestan esos «aspirantes a filosofes, que pretenden dar realce a sus escritos con palabras incongruentes de un misticismo divagador.

El problema de la vida es bien diáfano y confundente: ¡ ucha! Inteligencial Amor!

Pocas palabras y mucha densidad. Poco léxico decorativo y mucha esencia

Ese es nuestro lema ¡Ayudadnos, jóvenes anarquistas!

# Para educarse

De diversas bibliotecas, tenemos a la venta los siguientes trabajos que serviremos a quien los pida, mediante pago anticipado:

PTAS.

«La Epidemia» (comedia) O. Mirbeau «A los Jóvenes» P. Kropotkine «El Crimen de Chicago» «Doce pruebas de la inexistencia de Dios» S. Faure «Entre campesinos» E. Malatesta «Una polémica » A. Marsillach - J. Prat 0°25 «Criterio libertario» A. Lorenzo «El ocaso del derecho penal» L. Molinari 0'30 Influencias burguesas sobre el anarquismo» L. Fabbri 0.30 «El sindicalismo» A. Lorenzo «Necesidad de la asociación» J. Prat «La anarquía y la iglesia» É. Reclús «¿Donde está Dios?» M. Rey 0'15

La peste religiosa» J. Most «¿Por qué somos anarquistas?» S. J. Primero de mayos P. Gori La mujer» A. Lorenzo (traducción) De la patria» A. Hamón. El abogado del obrero» J. S. Rosa

«El Congreso de Bolonia» U. C. Soviet o dictadura? R. Rocker. Hacia una sociedad de productores» Páginas de lucha cotidiana» E. Mala-«La crisis del anarquismo» L. Pabbri «Gestas Magníficas» E. C. Carbó. «¡A la lucha!» Antonio J. Torres.

Breves apuntes sobre religión. Anto-tonio J. Torres Apuntes y reflexiones» F. Caro Crespo 0'20 El Sindicalismo en Cataluña» A. Pes-

taña y S. Segui Comentarios al II Congreso de la C. N. del T. de España M. Bajatierra Bocanadas de fuego» A. Samblancat La Rusia Roja M. Buenacasa Trazos sociales» A. Amador En tiempos de Batalla» D. Diaz

El Sindicalismo frente a la Política» V. de Pedro «La revolución en Italia» E. Malatesta «Frente a la Dictadura» R. Ballester «Llagas sociales» F. C. Paronas «Autonomía y Federalismo» M. Buena-

casa (traducción) 0,50 ·Páginas de un descontento» Máximo

Y cuantos libros y folletos se nos pidan. NOTA: El producto de esta venta, se destinará a beneficio del periódico.

VALORES MATERIALES

# ¿Es útil el hierro?

todos los fuertes. Es moreno, duro y áspero como el pueblo, y, como él es voraz y lleno de fuego y de chispas, que saltan en cuan'o se le inflama y se le golpea con el infamante martillo de la retrogradez.

El hierro es el metal útil por esencia y por excelencia; es el necesario elemento de la producción, el brazo derecho del operario, el padre de la maquinaria y de la mecánica. Es el metal del arado y de la pluma, de las locomotoras y las dinamos.

Es el metal del trabajo y del progreso, del conocimiento y de las invenciones, desafiando a sus hermanos ricos, (?) a sus hermanos holgazanes (plata, oro, platino) a los cuales se les ha concedido una estima que no se hacen merece-

Yo soy también admirador de ese hijo de la tierra, de ese patrón de la industria y la civilización; de ese animador y vivificador universal que llevamos, que llevamos todos en las venas, en la sangre y en el corazón, diferencia de los otros metales, que nos limitamos a guardar en el bolsillo, o lucimos sobre el vientre en objetos de diferentes for-

Al hierro vulgarmente no se le ha con cedido ni estima ni aprecio siendo útil por demás.

Hay muchos que creen que el hierro es el culpable de nuestras desgracias, y que es malo; sin embargo no es el hierro malo sino el mal uso que hacemos de él.

Es útil cuando se saca de el un provecho para la colectividad; pero no útil, sino que antisocial y fratricida cuando se le utiliza en hacer instrumentos inquisitorios y desgarradores de carne...

No se si es que miro por un falso cristal, o mis ojos no aprecian lo bueno de lo malo, lo justo de lo injusto, lo falso de lo verdadero, o la realidad y filantropia atormenta la conciencia pervertida

El hierro es modesto y sencillo como | de los individuos poco conscientes e ignorantes.

> Mirando a través de la Historia de Francia, veo, à la caudilla de Maria Anton eta creadora de la infamante y criminal «guillotina» que tan funesta le fué.

Con este dato y otros tantos que saltan a la vista, mirando superficialmente la evolución mundial, creo que hay bastante para demostrar a estos explotados inconscientes o poco escrupule sos, que gastas sus energías en preparar su muerte, la de sus hijos, padres y de todos sus semejantes en instrumentos propios de la civilización, tal cómo se entiende y se acoje hoy, y que han dado en llamarlos, «cañones», «pistolas», «granadas», «sables, y otros tantos instrumentos fraticidas e inhumanos.

Creo que es hora de que nos demos cuenta que mientras un individuo agota sus energías, en ciertas labores y trabajos, labra en ellos el dolor, el sufrimiento y la muerte de sus compañeros y quizás de sí mismo.

Pero... jhay que trabajar para vivir! thay que vivir adornándose la muerte! Ansiamos la libertad, y no sabemos salir del charco putrefacto de la esclavitud, en la que estamos tenazmente sumidos.

¡Y que hacemos! ¿callar? pues no, nunca: Levantémonos virilmente, y desahoguemos nuestro pecho raquítico dejando salir de su fondo el estentóreo grito de libertad que llegará hasta las entrañas de la tierra.

Gritemos todos como uno solo a la vez, si una molécula nos queda de hombría y altivez. ¡Abajo los trabajos inútiles, fratricidas e inhumanos!

¡Viva la paz y el amor para con todos y con todot ...

Guardemos el hierro para los arados y las plumas, para trazar los surcos donde se ha de plantar la semilla del árbol de la liberiad, que dará por fruio generación ácrata y consciente.

RAMONA BERNI

A GUISA DE ENCUESTA

#### Qué actitud hemos de observar en la revolución que se avecina

En el número 58 de REDENCIÓN, correspondiente al 31 de Marzo del presente año, se publicó un artículo con los mismos títulos con que encabezo este, y firmado por Almagesto, en el que inicia una encuesta sobre el mencionado tema. Y creyéndo!o de suma utilidad para la orientación que en el camino de la marcha ascendente del proletariado hacia su emancipación debemos seguir, tomo la pluma para exponer mi opinión.

Pues mi poca capacidad intelectiva, restará valer a mis puntos de vista sobre la actitud que debemos observar en la revolución que se avecina, pero creo que todo militante de la grandiosa obra de la emancipación, debe de orientar al proletariado en la actitud que se debe de seguir en la próxima revolución; por cuyo motivo intervengo en la encuesta iniciada por Almagesto.

No soy partidario de la destrucción sistemática, que en mi opinión es injustificada.

El despotismo autoritario y capitalista, los abusos de una odiosa tirania gubernamental, la vil sociedad del privilegio y de la miseria que llena de oproblo a la par que de rencor el corazón de los trabajadores conscientes, porque les da una patente de inferioridad social y la perspectiva de legar a sus hijos la herencia de una vil, oprobiosa e infamante esclavitud que viene soportando el obrero, paria o ilota secularmente, por los siglos de los siglos, subleva a los trabajadores conscientes y engendra el odio contra todo lo existente, haciendo nacer el criterio que sustentan muchos compañeros de que hay que destruírlo todo, hay que hacer tabla rasa de la actual sociedad, para construir sobre sus ruinas la sociedad futura.

En consecuencia, mi opinión no es el de la destrucción sistemática; si no, que únicamente debemos de destruír los sofismas propalados por la educación autoritario-religiosa; todos los prejuícios, errores y fanatismos creadores de la fu-

nesta morbosidad moral y de que se hallan embotadas las inteligencias, que tan perniciosa influencia ejercen en la marcha ascendente de nuestras hermosas aspiraciones.

Esto opino que es lo que debemos de destruír por medio de la educación libertaria; por medio de la prensa, del libro y del folleto.

Y juzgo que debemos de respetar la industria, la agricultura, los medios de transporte; todo lo bueno, bello y útil que fraudulentamente es patrimonio individual, para hacerlo patrimonio común. Pues todo esto, por ser el fruto del esfuerzo de las generaciones antecesoras son por naturaleza patrimonio de la Humanidad.

Y si es necesario destruír algo para el saneamiento de la sociedad, si hay que d struir para que la sociedad se purifique, no destruyamos los palacios, los museos, las joyas de arte, si no las infectas, lóbregas e inmundas viviendas en que se alberga la miseria.

Pues todos los seres vivientes por haber nacido tenemos derecho a la salud y a la belleza que no disfrutaremos hasta establecer el imperio de la justicia y li-

JUAN J. BERENGUER

### Nuevo grupo

Con el nombre los «lconoclastas», se ha constituído un grupo en esta localidad compuesto de jóvenes entusiastas del ideal ácrata, y desea ponerse en relación con todos los grupos anarquistas de España y muy en parficular con los de la Región Levantina.

Este grupo se adhiere a la campaña inte ciada por el semanario Redención, sobre la formación de grupos ácratas para poder constituír todo lo más pronto posible la Federación Regional de grupos anarquistas, pues entendemos que la unica forma para que la Confederación no pueda sufrir ning na desviación de los principios libertarios que la informar, es estando todos los anarquistas unificados y a la vez actuando dentro

Este grupo da un fraternal saludo a todos aquellos camaradas que están injustamento cumpliendo condena en las mazmorras es-

Nuestra dirección es la siguiente: Jorge I rdá, San Jaime, 53 - Alcoy.

Por el grupo anarquista: Los iconoclastas

### Lanza en ristre

Los socialistas asturianos, como fieles V perseverantes a su tradición histórica que consiste en apoyar decididamente. al capitalismo, a los más sagrados intereses de la burguesía, han marcado en poco tiempo una serie de victorias en su labor judaica.

En Peñarroya ejercen de asesinos de los verdaderos luchadores de la causa proletaria primero, y del hermoso movimiento minero después. Merced a su perversa intervención ha podido la empresa salirse con la suya de rebajar los jornales.

Son las eternas elsidras», la escoria nauseabunda del mundo social. ¡Qué acertado estuvo aquél artista que pintó el socialismo estatal vestido de ramera y copulando con un burgués; con su amos carnal a quien arrienda su cuer-

po! En efecto: no hay otro calificativo: prostitutast

Es por esa vil carroña, engendro odioso legado como maldición eterna por aquel que se llamo Marx, por la que subsisten aun todos los horrores que anonadan al mundo proletario. La historia de sus traiciones es interminable; sus páginas rezuman pus y sangre.

En Alemania fueron los socialistas quienes evitaron la revolución social asesinando el movimiento espartaquista y fusilando por la espalda a Lliebknecht y Rosa Luxemburgo.

En Italia fueron ellos los que arrancaron de las manos de los obreros la posesión colectiva de las fábricas, de los talleres y del campo, poniendo la revolución a los pies del Gobierno.

En España cegollaron la revolución del 1917 entregándose a la burguesía.

Sus crimenes, además de ser innumerables, son más cruentos y horrorosos por cuanto revisten todas las for-

# DE LA VIDA SINDICAL

DE PINELL DE BRAY

NCIA

con

jueves,

iaria de

confere

HVO CO

marada

eves pal

ferencial

iero José

: «Bene

iciendo,

nferencia,

dicales,

a titular

que han

nuestras

iblar más

Mas no

mar en al

ta el extre

nensos b

mización

os el deb

s que quie

dolorosa

abores qu

tanto no

e la justici

igrega—,

hagan

encer.

a enum

es humana

a banca,

Para toda

a conden

ino un pri

izaciones

ines de c

an ofra

y prosper

ajena, de

nvenenan

encia, puc

deben este

os que cor

ación de

s asociac

oce el ma

a la huma

dos por el

claro está

os. Si así i

s por una

an darse

un arqui

construc

antihigiéi

solares,

lómo podr

dicos neg

a a los desi

resurosos

aciadament

misión histi

reintegrari

ciedad más

casos no p

rganizacio

en serlo. S

llas. No

ición capita

en ha hech

na marcad

e progres

esenta otra

goistas en

nbién egois

uda es; es

se ha vest

piado a és

do desnuc

os hombre

a clase de

su misión

máxima

todos

omo lo

o de su p

a, levanta

indical, c

todos, 1

el produc

que es l

nietudes.

a la vio

munados,

sis mina

ical.»

#### Así se vence

Entre la cárcel de Falset, y Castillo de Pilatos, han estado secuestrados trece meses los compañeros Rebull, Rovira y Torné de

La solidaridad de los compañeros de la provincia y su defensor letrado señor Cañellas, ha conseguido sacar de las garras de la cadena perpétua a estos tres camaradas, devolviéndoles la hermosa libertad y la tranquilidad y reposo a sus familias. ¿Qué delito cometieron esos compañeros para tenerlos. tanto tiempo encarcelados y quererles aplicar fan terrible pena? El delito de pensar.

Ese es el fin de los que todo lo producen en esta desdichada España: o ir a lamer los pies de los ric is, o pudrirse en un presidi).

El fracaso sufrido en este asunto por parte de la burguesía de esta provincia y autoridades a sus órdenes, ha sido enorme. Ellos crefan y lo pregonaban a los cuatro vientos, que ya no había organización obrera en esta provincia; que todos los trabajadores éramos unos simples borregos a sus órdenes; pero, iqué decepción la suya! ¡Qué golpe recibieron el día de la celebración del juicio de esos camaradas al ver la Audiencia y las calles de Tarragona llenas de compañeros de fuera, que cada uno representaba a los obreros más capacitados y más conscientes de su pueblo! No les pasó desapercibido los cientos de obreros que representaban los que habían venido a la capital por solidaridad con los tres cameradas injustamente procesados, victimas de las iniquidades de la burguesia de su pueblo. Han desertado algunos militantes; no lo negamos. Pero por eso tal vez sea más fuerte, más brillante que nunca nuestra organización; y buena prueba de ello, es el número y la calidad de los que hoy, sostienen la lucha con ahinco y abnegación consciente, con voluntad inquebrantable. El fracaso de nuestros tiranos ha sido grande, ahora saben-si es que lo ignoraban-que la Confederación Nacional del Trabajo, a pesar de la brutal represión se encuentra dispuesta a todo y con más bríos que nunca.

Señores amos de Tivisa, y demás complices de esta provincia: sabemos bien cierto que vosotros sois los que les hicisteis prender, y vosotros seréis los que habréis de pagar todos los daños que hayáis ocasionado en días no muy leianos.

Y para terminar digo a los compañeros que si sabemos dar ejemplos de solidaridad. & como este, pronto llegaremos a la meta de

nuestros ensueños.

¡Obreros! ¡Compañeros todos! Fuera cobardía y a tomar de nuevo el verdadero camino. Pensad que solamente con un gesto, con un acto podríamos hacer cumplir justicia, dand) satisfacción a nuestros sentimientos. Ya hemos empezado. No dejemos tan hermosa obra; si algunos aconsejan lo contrario echémosles fuera para que no nos sirvan de estorbo. ¡Fuera cobardes!

RAMÓN SERRES

DE LIRIA

#### Mitin de afirmación anarco-sindicalista

El domingo 14 del corriente se celebró en esta localidad un mitin de principios ácratas, en el que tomaron parte camaradas que representaban a los Grupos anarquistas y a la organización de Uticl, Pedralva, Valencia y de la localidad, haciendo una labor doctrinaria muy útil, a la vez que de protesta enérgica contra los asesinos de obreros honrados, y contra los procedimientos inquisitoriales de la burguesfa.

Se expusieron a la enorme conourrencia datos elocuentes de los martirios y crimenes

Se ofreció la tribuna libre para rebatir los conceptos vertidos, sin que nadie demostrase su desconformidad con lo expuesto. Fué un acto de verdadera labor anarquista.

Aprobaronse por unanimidad unas conclusiones en las que se exige la destitución de Amilo y Arlegui, el levantamiento de la clausura de los Sindicatos, la revisión de todos los procesos sociales y una amplia amnistía. A la salida se recaudaron 16 plas, pro Re-

Pequeño Bakounin

Los Grupos editores que encuentren dificultades de imprenta para la impresión de folletos y demás trabajos de propaganda, pueden dirigirse a estos talleres con la seguridad de que se les servirá con gran economia.

# Presos

En la reunión celebrada en Barcelona el pasado domingo día 14, de todas las comarcales y provinciales de Cataluña, se tomaron los siguientes acuerdos que los damos a la publicidad para conocimiento de todos:-

1.º Queda constituído el Comité Regional Pro-Presos.

2.º El pleno de dicho Comité estará compuesto de los representantes de todas las provinciales (Gerona, Lérida, Tarragona) y de las Comarcales de la provincia de Bar-

3.º El C. Ejecutivo del Comité estará compuesto por cuatro compañeros de Bar-

4.º La residencia del Comité será Barcelona mientras otra asamblea no acuerde lo

5.º El C. Regional desde esta fecha asume toda la responsabilidad de todos los presos de Cataluña.

# ¿Oué es el Sindicato Unica?

Una organización a base de uniformidad que rechaza las diferencias. La esencia solidaria que, acabando con corporativas preconiza el «todos para uno, y el uno para todos». El máximo aunamiento de fuerzas colectivas, sintetizando el apoyo mútuo. En una palabra: el acoplamiento total de lo que nos ha de conducir a esa sociedad cantada por todos los sociólogos, donde la paz, la justicia y la libertad, serán patrimonio equi-

En el Sindicato Unico, se enTrenan los obreros para saber las equivalencias entre la producción y la destribución. Practican el intelectual y el manual, sus imprescindibles relaciones. En importaciones y exportaciones, se procura estar al cuidado de lo que nacional e internacionalmente, sea necesario. En resumen: se prepara el proletariado para que deje de ser representado, enseñándole a orientarse hacia el Comunismo libertario.

El supersticioso, que aún le quedan reminicencias ancestrales basadas en el aboleng), n) quiere el Sindicato Unico. El convencionalista, que los azares de la vida lo han diferenciado del paria, no quiere el Sindicato Unico. El gobernante, fiel guardador de este régimen de oprobio y vergüenza, lo per-

Sólo los seres de espíritu libre, de firmeza moral y de sentimientos humanos, lo aman. Qieran o no nuestros adversarios, el Sindicato Unico triunfará.

CENTAURELE

#### «LA LAMINA» «LOS MARTI-RES DE ESPAÑA»

# PRO-PRESOS SOCIALES

Camaradas: A pesar del restablecimiento de las garantías constitucionales, continúan sufriendo las torturas y vejámenes del régimen carcelario muchos compañeros injustamente condenados por delitos político-sociales. Todos ellos fueron embrollados en grandes procesos, durante la etapa de suspensión de garantías y de represión salvaje de que hemos sido víctimas todos los militantes de nuestra gloriosa Confederación.

El Comité de defensa Sindicalista y Grupo anarquista de Béziers, interesándose como es su deber cuanto concierne al caso que nos ocupa, reconociendo la necesidad imprescindible de s slidaridad material porque atraviesa el C. P. P. sociales de España para atender a su finalidad. Hace saber; ha hecho una gran tirada de «láminas» grandes de 18 x 33 titulada «Los mártires de España» (1920-21) en la que figuran las fotografías de nuestros hermanos mártires Archs, Vandellos, Boal, Canela, Menacho, Feliu, Villanueva, Escriva, Hernandez, Moya, Lasera, Gomar, Bravo, Bertrán y Cill, tod is ellos torturados, masacrad s y asesinados por la llamada «Ley de Fugas»

Su precio es de una peseta lámina» con un descuento de 15 por 100 a los que soliciten de 25 láminas en adelante.

Todo el beneficio íntegro obtenido de estas láminas es para los presos sociales de Es-

Todos los Sindicatos, Federaciones y Orupos que deseen adquirir la «Lámina» «Los mártires de Españas pro-Presos sociales dirigirán los pedidos a M. R. Marzo, Café du Cog d' Inde-Rue des Anciens Combattans, Béziers (Herault) Francia.

Los giros a la misma dirección a nombre

de Aranda Miguel.

No se servirá ningún pedido que no vaya acompañado de su importe.

#### Comité Regional pro-+«Los Crimenes de un Régimen»

#### «Los mártires de España» POR RESTITUTO MOGROVEJO

Este interesante Folleto lo está editando este grupo; en breve se dará a la publicidad. Todo hombre consciente que se interese por el problema social y quiera conocer los crimenes que se han cometido en esta última etapa (1920-21) contra la C. N. del T. debe comprarlo y leerlo.

A la portada figura una totografía de la lámina «Los mártires de España».

Los pedidos a la dirección anunciada. El Comité

NOTA: Se ruega la reproducción en toda la prensa obrera durante ocho días.

#### Muy importante

Advertimos a todos los Grupos de la región, que la reunión convocada para la constitución de la Federación Regional, se celebrará el día 4, del mismo mes, por ser domingo, y no el 5 como se había convenido.

#### PRO "REDENCION"

PTAS. .

Suma anterior 25 80

ı	Sund unierior	20 00	7
١	Valencia. Suscripción Caja 7.		
١	del grupo «Sin nombre 10	17.00	
١	Alhama. Ladislao López	0.60	
۱	San Quintin (Francia) Comisión		
١	pro-presos sociales de España	55.00	
١	Lorain-Ohio (América), grupo	*	
١	«Nuevo Orizonte» 70 centavos		
١	Una lectora 10 id.	. *	
İ	A Mori 50 id. que el total ptas.	7.80	
١	Barcelona. Jaime Rosquillas	0.60	
١	Oviedo. José María Martínez	1.00	1
١	Liria, Progreso Fernández, re	- 1	ı
١	caudado en un mitin	16:00	١
١	Sitges. Grupo «Savia Nueva»	11.00	į
I	- Enrique Reigal	1.30	١
	Alcoy. Unos cuantos compañeros		١
1	y compañeras de la fábrica		١
	de Guillermo Berenguer	5.50	١
	- José Corbí	0.20	
-	- José Puig	0.20	-
-	Ibi. Pedro Ortega	2:90	1
	The state of the s	2.90	İ
	VALENCIA	280	١
11.	Un compañero Silia	1.00	Ì
7	B. Contell	0.50	1
	J. González	0.50	1
	V. González	0.25	١
	Francisco Martarrell	0.20	1
	Francisco Cervero	0.50	1
	V. Hervaz	0.30	1
	J. Hervaz	0.30	1
	R. Pradas	1.00	1
	S. González	0.20	1
	B. Hervaz	0.50	1
	V. Marí_	1'00	
	Mas. Sin dios y sin patria	0'45	
	F. Pérez	2 00	
	L. Rodrigo	-1.00	8
)	G. Goto	1.00	1
1	N. Albert	1.00	
	C. Juan	C'55	
•	V. Serra	0.20	100
	J. Boch	1.00	
	P. Prim	1.00	
	P. Crespo	0.20	
	T. Muñoz	1 00	1
	V. Aguado	0.50	100
,	Un calderer	2.00	3
)	Altredo Alemañy	0.20	
3	J. Folc	0.15	
	C. San Luis	0.50	0
-	La Callander Control	5 -5	

#### BALANCE DE LOS NÚMS. 64 y 65

0.50

Pesetas

Total 166.50

A. Cano

#### INGRESOS

	Recibido por pequetes.	957:80
	Venta en la loca idad.	80.65
E	Donativos.	166.50
	Suma total.	1.204.95
	GASTOS	
	Defeit ant rior.	2.039.35
	Impresión y con ección.	880.00
100	Correspondencia y franq ieo.	74'00
	Administración	27.75
	Suman los gas os.	3.021-10

- los ingresos. 1.204'95

Déficit. 1.816.15

#### POR LOS PRESOS

#### DONATIVOS

Suma anterior. 1.3	268.00
Alcoy. Luis Ferri	0 50
- Eduardo Aracil	0.50
Joaquin Cots	1.00
- Unos cuantos compañeros	
de la fábrica de Guillermo	
Berenguer	6.00
Cartagena. Un panadero	1.00
Reims (Francia) Producto de una	
función teatral, organizada por	
el G upo Artístico pro-solidari-	
dad 200 francos, cambiados al	
57 por 100 son	114 00
and the same of th	391.00

#### A cuenta de libros

The state of the s	CONTRACTOR OF THE PARTY OF THE
	Pras.
Suma anterior	1.508:45
Oviedo. José Martínez, a	
cuenta de 1 libro	2.00
Barcelona, Grupo & T. y- Libe	er-
tad» a cuenta de 15 libros	. 25.50
Valencia. R. Bnireau a cuer	
de 8 libros	16.00
Barcelona. Jaime Rosquilla	s a
cuerta de 1 libro	2 00
Villajoyosa. M. Sego ia a cue	en-
ta de 2 libros	4 00
Total	1.557.95

Camarada: La vida de este semanario depende del apoyo que tú le dispenses. Procura difundirlo entre los compañeros

#### Correo libre

Resulta en extremo embarazoso lo que vamos a decir, por cuanto, a pesar de nuestros buenos descos, no estamos libres de herir elamor propio o prurito que en nuestro fuero interno todos abrigamos. Sin embargo, un esfuerzo de sinceridad y de autocrítica confiamos que hará reconocer la necesidad de nuestra advertencia y nos evitará sucesivas explicaciones.

Comprendemos, como el que más, el entusiasmo y el desco que impujsa a muchos camaradas de muy buena voluntad a transmitir su criterio, su objetividad y su sentir a la escritura. Pero hay que convenir que muchas veces ese entusiasmo y ese deseo chocan contra el fin cultural de nuestras publicaciones. Ello es que la prensa libertaria debe pulir a la vez que sintetizar las concepciones ideológicas para hacerlas más expresivas, más diáfanas y más convincentes. Aparte de muchísimas razones que son del dominio general y nos relevan de hacernos más extensos.

Vengan notas y crónicas de oportunidad del ambiente y de la lucha que se observe en todos los pueblos, pero con las consideraciones y los comentarios precisos. Vengan trabajos literarios de discernimiento ideológico, de concepciones filosóficas, de ideas renovadoras, pero alambicados lo más posible, concretos. Quédese la fraseología huera e insulsa para los plumíferos patosos de la prensa mercenaria.

¿Servirá de explicación lo dicho a los que nos piden noticias de «la suerte» de sus originales... muchos de éllos kilométricos?

La revista «Helios» de Valencia, enviara una suscripción a Ramón Catala-Pilar, 4-Gornudella (Tarragona).

Advertimos a los compañeros de Francia que nos envían dinero en cheques, que es mucho más práctic , si les es posible el hacerlo, en valores dec'aredos, aunque envien moneda francesa.

De esà manera llega a nuestro poder más pronto, y nos evita la pérdida de un tiempo precioso.

Deseamos tener correspondencia con el camarada dibujante Máximo Ramos. Agradecerem is se le notifique nuestro deseo o se nos envíe su dirección.

F. Pellicer. Barcelona. - Esperamos nos contestes respecto a los originales de que nos hablabas en la tuya, y cuya conformidad te haciamos saber en esta misma sección.

Juan Expósito: Como comprenderás, la causa de retener tus trabajos ha sido el exce-

so de original. Desde hoy podremos publicar los que nos envies con regularidad,

El Grupo pro-cultura de Denia (Alicante) desea saber la dirección de los compañens Antonio Gutierrez y Eusebio Carbó. Dirección: Federico Salort, calle Loreto,

Grupo (Los nuevos luchadores). L' Estaque:- Ignoramos a qué trabajo os referis, Mandadlo, lacónico; y se publicará.

«Nueva Senda» enviará una suscripción a Antonio Ivars, calle La Serra, 30 de maqu naria) Getafe (Madrid).

es u

inac

anai

es D

te el

solc

estó

lism

y de

más

sien

imp

y ar

za q

a de

sult

ses

cipi

los

• Ar

sen

nos

ent

#### CAMARADAS:

#### LEED Y PROPAGAD REDENCIÓN

De Administración Cocertaina. V. Recibidas 8.90 pago pa-

Villajoyosa. M. S. id. 17.70 para paquetes 11'70, mandames libros. Valencia. Caja íd. 17 pró REDENCIÓN. Barce o la. J. R. id. 5 hecha distribución,

Játiva. S. U id. 58 para paquetes. Teruel. A. P. id, pago suscripción mandamos folleto y tikets.

Cartagena. F. G. id. 880, para paquetes

Monóvar. A. D. id. 20 80 para id. Elche. A. B. id. 10 para id. Cornudella B. C. id 0.35 conformes. Bugarra J. M. id. 19 pago paquetes. Aspe. M B. id 17 pago paquetes. Procuraremos ver a A. C. y esclarecer el asunto.

Valencia. Altea. id 21 pro REDENCIÓN. Elda. M. M. id. 8 para paquetes 7 paga-

Valencia S. de A. y P. id. 13 pago paquetes. Caravaca. S. U. id. 7 80 id. de id.

Burriana. J. C. id. 24 id. de id. San Quintin. (Francia) C. P. P. de Bs.

paña id. 140 francos pró Redención, 100 mandamos folletos. Valladolid, L. M. id. 18 90 pago paque

tes estás equivocado, pues el paquete vale 3 90 tienes pagado 4 paquetes y 25 ejemp ares ¿Estamos? Lorain-Ohio (América) E. V. id. 4 do-

llares resultado del cambio 24 ptas. distribuidas de la siguiente forma i dolar y 20 centavos para periódicos, 1 dolar y 30 centavos donativo a Redención, 1 dolar y 50 centavos p go folletos. Benaguacil. L. C. id 4:50 pago paquetes. S. V. del Raspeig. C. O. id. 7 id. de id.

Vitoria. D. O. id 9 id. de id. Valencia. C. O. I. id. 101 para paqueles 88.50, lo demás para folletos. Sestao, Z. R. id. 1560 pagado el 63.

Pamplona. E M id. 9 id. el 63. Badalona. S. T. id. 13:50 a tu favor 1:80. V. y Geltru. J. M. id. 54 padago el 5. Alicante. C B. id. 1480 pago paquetes. So ia. A. L. id 3 90 liquidado.

Calahorra. L A. fd. 3.90. Sitges, E. B. id. 24 para paquetes 11'70. Bilbao. Balbás id. 19 50 las anotamos a tu cuenta.

Sestao. B. C. id. 13 para paquetes debes 19.50 esperamos liquides. Fuenterrobles. S. V. id. 6 a cuenta de

· las suscripciones siguientes 2 de S. V. 2 de E. S. y dos de P. G.

Reims (Francia). G. A. pro Solidaridad. id. 300 francos distribuídos de la siguiente forma: Para paquetes 55'50 que cobrados al 57 resu tan 35.65 pro REDENCIÓN 44'50 resultan 25 35 propresos 200, resultan 114.

lbi. P. O. id. 5 pago suscripción 210 pro Redención 2.90. Soria. A. L. id. 7.80 pago paquetes.

mandamos suscripción. Tolosa, E. G. d. 12 pago paquetes.

l. de la Frontera. F. C. C. no hemos recibido el giro que anuncias en la tuya ultima.

Solivella A. M. no hemos recibido giro. Barcelona J. F. mandamos suscripción a J. C desde el número 63 procura averiguar en esa.

#### A los paqueteros

Tenemos en nuestro poder los giros que a continuación insertamos que no sabemos de quién son: Bilbao, Baijuela 10 15. (Valencia) Grao. Leiva 5 20.

Imp. E. Insa, Nueva 4.-ALCOY

Valencia. Leiva 7-80.